



BONA PAU



N.º 288 · Año XXV HOJA PARROQUIAL DE MONTUIRI

Febrero 1977

GRACIAS

Durante buena parte del pasado mes de enero se prolongó la especial acogida dispensada por todos los montuirrens al número conmemorativo de nuestras «bodas de plata», hecho que obliga a que tal efmérides sea debidamente aireada desde estas páginas.

Y no sólo esta acogida fue revelante,

voces de aliento que se han dejado sentir, ni las lamentaciones de personas de otras localidades de la isla en son de envidia y de deseos de imitación; motivos, unos y otros, que halagan e impulsan a una continua superación.

La nota que consideramos más sobresaliente ha sido, sobre todo, la manifestada por otras tantas personas del pueblo que sienten como cosa suya a BONA PAU; como si fuera fruto de su propia cosecha. Gente que ha ido rememorando anécdotas y vivencias más o menos vinculadas con esta publicación, especialmente durante aquellas primerizas salidas públicas, cuando la letra impresa todavía era considerada como una manifestación de especial madurez intelectual o de revelancia singular.

Es verdad que las personas y entidades cuya relación aparece en el lugar apropiado de la última página de este número (u otras cuyo nombre han preferido que quedara en el incógnito) han colaborado eficazmente en esta extraordinaria aparición, como igualmente hay que agradecer la desinteresada aportación de la orquesta «Unión Juventudes de Mallorca» para que la celebración conmemorativa del XXV aniversario resultara en extremo lucida. Si bien y de manera particular hay que mencionar a quienes, durante estos últimos años, con su aportación literaria, vienen rellenando, mes a mes, las páginas de esta querida BONA PAU:

Guillermo Rigo Amengual, Honorato Moll Ribas, Gabriel Gomila Jaume, Joan Miralles i Monserrat, Melchor Arbona Verger y el que firma, vienen a constituir el equipo de redacción, en nombre de los cuales y tras recibir tantas muestras de adhesión y afecto, y después de

(Termino en 3.º pág.)

Veinticinco años, el cuarto de siglo que va desde Enero de 1952 a igual mes de 1977, son muchos años para una publicación parroquial. Pocas veces publicamos, como 2.000 habitantes, como Montuiri, hubrán tenido la dicha de haber publicado un aniversario tan fructífero y glorioso. El contenido de este número conmemorativo...

sino también la extraordinaria atención y difusión de que ha sido objeto por los medios provinciales de comunicación, como la prensa y la radio de la capital, con inserción incluso de reproducciones de esta publicación.

Igualmente numerosas personas, de una u otra forma vinculadas con Montuiri, nos han transmitido su satisfacción y sus deseos de que prosigamos en la línea trazaña en un principio.

No han sido vanas, por otra parte, las

Història de Montuïri: Segle XIII

Inauguram l'any 1977 amb una nova sèrie d'articiets sobre història local, amb la particularitat, però, que es tracta de notícies ja publicades, encara que espargides per llibres, revistes i diaris, alguns d'ells no fàcils de consultar. El motiu de fer aquesta tria és doble. D'una banda consideram que és interessant que aquestes notícies siguin reagrupades de tal manera que a través d'elles l'afecionat a la història de Montuïri pugui resseguir el fil del nostre passat. D'altra banda feim aquest aplec perquè, més tard, si s'emprèn la tasca de fer una història de Montuïri, l'investigador no haurà d'anar a escorcollar les publicacions que ara aprofitam, ja que aquesta feina ja estarà feta.

Començarem per donar a conèixer un breu cronicó de la vila, a través de dues publicacions que són bàsiques per a conèixer la història de Mallorca. Ens referim al Cronicón mayoricense, subtítulat Noticias y relaciones históricas de Mallorca desde 1229 a 1800 (Palma 1881) d'A. Camponer, darrerament republicat per Ll. Ripoll, i, a contonació les Noticias y relaciones históricas de Mallorca. Siglo XIX, en 5 volums de Joan L'abrés i Bernal.

Hem de notar que respectam la llengua en què apareixen les notícies, tant en aquestes dues obres com a les altres que donarem a conèixer, però en regularitzam l'ortografia, d'acord amb les normes modernes.

SEGLE XIII

Any 1244

«Este mismo año, el Sr. Obispo D. Ramón fundó las prebendas de la Catedral de Mallorca, a saber, un arcediano, un sacrista, un capiscol o chantre y un suscentor (sic) y un subsacrista.¹ A estos tres primeros se señaló para su dote perpetua cuanto tenía entonces la iglesia o tendría en lo venidero en las tres parroquias de la villa de Montuïri, a saber: Montuïri, Lluchmajor y Castellitx.² Al sacrista nada se le señaló». (pàg. 11).

1285

«Este mismo año partió el Rey D. Pedro de Aragón, de Barcelona para el puerto de Salou, para embarcarse en la Real Armada, que tenía prevenida para pasar a Mallorca, y el día 26 de octubre de este año 1285, dióle una recia calentura por el camino. Mandó a su hijo primogénito D. Alonso pasase a Mallorca con la armada que se hallaba prevenida, y habiendo partido la armada, murió

el Rey D. Pedro el día 11 de noviembre.

Llegado el príncipe D. Alonso, ya Rey de Aragón en Mallorca se le rindió ésta, y entró en la ciudad el día 19 de noviembre de este año 1285. Los fieles al Rey D. Jaime se retiraron a diferentes castillos pero finalmente se rindieron, y por haberse resistido aquellos dos guardias del castillo de Alaró, Cabrito y Bassa, tomado el castillo, los mandó el Sr. Rey asarlos en la plaza de Alaró...».

«Los de Montuïri, el mismo día, eligieron sus síndicos, y fueron Jaime de Caldes, Pedro Company, Ramon Martí, Domingo Rafal, Berenguer Carbó, Pedro Gual» (pp. 21 i 22).

NOTES

¹ Arcediano en català és ardiaca. A l'Edat Mitjana era l'eclesiàstic que tenia poder delegat del bisbe per exercir en nom d'aquest la jurisdicció dins la diòcesi o una església. Les seves funcions eren les d'ajudant i vicari del bisbe en el govern diocesà; tenia al seu càrrec especialment l'educació dels clergues, la vigilància de la disciplina eclesiàstica, l'administració i ús dels béns de l'església diocesana, amb poder judicial sobre els clergues; en període de seu vacant pertocava a l'ardiaca el govern de la diòcesi i moltes vegades n'era el successor.

El sacrista era el clergue que en les catedrals tenia al seu càrrec la custòdia dels ornaments i vasos sagrats i la vigilància del personal auxiliar de l'església.

El capiscol o xantre era una dignitat eclesiàstica que antigament tenia al seu càrrec la direcció del cant en el cor de les catedrals i col·legiates.

No sabem el significat de suscentor. Tal vegada sigui un error del copista.

El subsacrista és el «sots-sacrista», o «sacrista segon».

² El fet que només s'anomenin entre les parròquies de Montuïri les de Montuïri, Lluchmajor i Castellitx, i no citi les de Campos i Santanyí, creim que és una prova més a tenir en compte quant a l'abast del terme de Montuïri al segle XIII, ja que els historiadors han anat dient que aquestes dues parròquies eren del terme montuïrer, a parer nostre, sense massa fonaments. Algú, com per exemple l'historiador Binimelis, a finals del segle XVI, digué que fins i tot Porreres i Felanitx eren del nostre terme, però això avui dia no es pot sostenir.

Joan MIRALLES i MONSERRAT

Noticiero local



REYES

Al igual que en años anteriores se celebró la fiesta de los Reyes. Este 5 de enero los Magos vinieron motorizados en tractores, en vez de montados en caballos. Los tiempos cambian.

A pesar de una ligera llovizna, los regalos se repartieron en la plaza.

SAN ANTONIO

El sabor tradicional de las carrozas volvió a repetirse hogaño. El domingo anterior al día de San Antonio, concretamente día 16, a la salida de Misa de doce se procedió al desfile y «Beneida» de las carrozas, que fue presenciada por numeroso público al cobijo del esplendoroso día.

El sábado anterior los quintos habían montado su típico «fogueró».

XXV ANIVERSARIO DE BONA PAU

Ncs consta la magnífica acogida dispensada al número extraordinario publicado con motivo del XXV aniversario de

PLUVIÓMETRO

Lluvia caída en Montuiri, por metro cuadrado, durante el pasado mes de Enero.

| | |
|--------|--------------|
| Día 3 | 14'50 litros |
| Día 5 | 13'60 litros |
| Día 6 | 11'20 litros |
| Día 7 | 13'90 litros |
| Día 11 | 6' litros |
| Día 12 | 2'10 litros |
| Día 23 | 3'70 litros |
| Día 28 | 1'50 litros |
| Total | 66'50 litros |

GRACIAS

(de la 1.ª pág.)

haber coronado veinticinco años de ininterrumpida salida, se ven obligados a expresar nuevamente su agradecimiento no sin el firme deseo de que esta BONA PAU, nacida y continuada en la sencillez y naturalidad, como son las gentes de Montuiri, pueda verse homenajada con motivo de otras «bodas» más añejas.

Onofre Arbona Miralles

nuestra querida BONA PAU. De distintos puntos se han recibido felicitaciones y plácemes con tal motivo. Cabe resaltar la amplia difusión de la noticia en los rotativos palmesanos que le dieron espacio destacado.

El domingo 30 de enero, en el templo parroquial, la orquesta «Unión Juventudes de Mallorca» dio un concierto con motivo del Acto-Homenaje a esta Hoja Parroquial. A modo, también de Homenaje a «sa fulla» se leyó un escrito y el ecónomo de la parroquia, don Guillermo Rigo, entregó una bandeja de plata a nuestro redactor-jefe, Onofre Arbona Miralles.

REUNION DE LA COOPERATIVA

El 27 de enero, en la Sala Mariana, tuvo lugar una reunión de la Cooperativa. Dos puntos destacaron: El asunto Mercapalma y la Caja Rural.

Del primero señalamos la preocupación existente entre los montuirenses titulares de los 36 puestos de Mercapalma ante la subida constante del arrendamiento.

En cuanto a la Caja Rural, se indicó que va en beneficio del agricultor y que ya funciona en la península y necesita apoyo para su expansión en Mallorca.

NUESTRO ECONOMO, ARCIPRESTE DE LA COMARCA

Con satisfacción, leemos en el Boletín Oficial del Obispado correspondiente al mes de enero que nuestro ecónomo, don Guillermo Rigo Amengual ha sido nombrado por nuestro Obispo, arcipreste de nuestra comarca.

RETIRO EN SAN HONORATO

El domingo 30 de enero un grupo de matrimonios montuirenses asistió a un retiro del Movimiento Familiar Cristiano celebrado en San Honorato (puig de Randa).

Asistieron representaciones de Algaida, Pina, Porreras y Montuiri.

Estuvo dirigido por don Miguel Orell y se trataron en equipo y a modo de mesa redonda los problemas que afectan al matrimonio en los tiempos actuales, aportando los distintos grupos las soluciones que estimaban más adecuadas.

G. Gomila

DEPORTES

FUTBOL

Resultados obtenidos por nuestros equipos durante el mes de enero de 1977.

I REGIONAL

Sineu 2 Montuiri 2
 Montuiri 2 Arenal 1
 Escolar 1 Montuiri 0
 Montuiri 1 Felanitx 2
 Tollensa 4 Montuiri 1

JUVENILES

Salines 1 Montuiri 1
 Montuiri 5 Manacor 1
 Montuiri 2 Santany 0
 Algaida 1 Montuiri 1
 Montuiri 3 Margaritense 0

INFANTILES

Montuiri 5 S. Buenaventura 1 (Amistoso)
 S. Buenaventura 2 - Montuiri 1 (Amistoso)

Petra 0 - Montuiri 4
 Serverense 2 - Montuiri 0
 Montuiri 1 - L'Estel 0

ALEVINES

Villafranca 2 - Montuiri 0
 Alaró 5 - Montuiri 4
 Serverense 3 - Montuiri 2

FEMINAS

Porreras 0 - Montuiri 1
 Montuiri 1 - Porreras 1

LA VOZ DE LA IGLESIA

—La Comisión Permanente del Episcopado español ha lamentado y condenado con vigor la conducta de quienes invocan el nombre de Cristo o alegan titulaciones de significado cristiano para actitudes o acciones de carácter violento.

—Considerar, una vez más la violencia y el odio como diametralmente opuestos al espíritu del Evangelio.

—Animar a todos a seguir adelante serenamente por el camino de la convivencia fraterna, construyendo en clima de diálogo un orden social en el que reine

la justicia y la libertad, la comprensión mutua y la paz.

—Exhortar a quienes tienen mayor responsabilidad en la vida pública —gobernantes y dirigentes políticos— a superar todo rastro de pasadas contiendas en nuestra vida comunitaria con la gracia más amplia y generosa posible para los delitos de intencionalidad política.

25 AÑOS ATRAS

OCURRIO EN MONTUIRI

3 Febrero 1952

Los nuevos Concejales del Ayuntamiento, elegidos en las elecciones del pasado Octubre, hoy han tomado posesión de sus cargos. Son: D. José Sanz Perelló, D. Jorge Aloy Garau y D. Rafael Bauzá Socías. A la sazón era Alcalde D. Gabriel Jordá Mateu.

MOVIMIENTO PARROQUIAL

Enero de 1977

Nuevos cristianos

Día 30.—Francisca Bauzá Blanch, hija de José y Francisca.

Día 30.—Esteban Barceló Cerdá, hijo de Juan y Margarita.

Nuevas familias

Día 8.—Juan Mayol Garau con Mercedes Samaniego Quiles.

Día 22.—Bartolomé Verger Gomila con Antonia Cerdá Jaume.

DIOS SE LO PAGUE

| Para la Parroquia | | Pesetas |
|-------------------|----|---------|
| X. | X. | 1.000 |
| X. | X. | 1.000 |
| X. | X. | 1.000 |

Para BONA PAU

| | |
|--------------------|-------|
| Ilmo. Ayuntamiento | 2.500 |
| Caja de Pensiones | 2.000 |
| Banca March | 2.000 |
| X. X. | 1.000 |
| X. X. | 500 |
| X. X. | 3.000 |
| X. X. | 1.000 |